

livrerez que pour la valeur de ma bague ; cependant, il y a deux siècles, cette bague valant quatre ou cinq fois plus que de nos jours, elle m'aurait procuré quatre ou cinq fois plus de navets.

Ces calculs n'ont rapport qu'aux choses nécessaires à la vie. En ce qui regarde les mille objets qui ne sont pas indispensables à la subsistance du corps, la question est tout autre mais, aujourd'hui comme autrefois, nous n'achetons ces articles que dans la mesure de nos moyens.

Par exemple, combien coûtait un chapeau en 1660 ? Vous me répondez : quelle sorte de chapeau ? Combien coûte un chapeau en 1900 ? Dites donc quelle sorte de chapeau ! Pour les étoffes, même incertitude car tout a varié dans l'obtention de la matière première, l'art du fabricant, les facilités de transport — et, d'autre part, beaucoup de choses qui coûtaient cher au temps jadis sont tombées au niveau des ressources des pauvres gens.

C'est à table, à la table à manger qu'il faut écrire le présent article. La question tourne autour, et uniquement sur le fait de la nourriture de l'homme — rien n'a pu et rien ne pourra modifier la situation de l'estomac. Ainsi, j'ai une base stable et le reste n'importe guère.

Une journée de travail dans un champ a pu se payer cinq sous, cinquante sous, cent cinquante sous, toutefois le travailleur vivait avec cette solde comme il vit encore. Plus cela change plus c'est la même chose.

Voici ce que j'ai glané au cours de mes lectures :

1130. Angleterre. Un louis valait quarante louis de 1850.

1250. France. Un sou valait 15 sous de 1850.

1360. Angleterre. Treize louis valaient cent cinquante louis de 1830.

1520. France. Cent trente francs valaient deux mille francs de 1906.

1520. Angleterre. Une oie valait dix sous.

1577. France. Cent mille francs valaient un million et demi de francs de 1907.

1581. Angleterre. Une volaille cinq sous. Une semaine d'ouvrier-maçon cent vingt-cinq sous. Un homme de corvée quatre-vingt sous par semaine.

1590. France. Quatre cent cinquante francs valaient vingt-cinq mille francs de 1907.

1687. Angleterre. Un louis valait cinq louis de 1845.